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ВРемя ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер восточный, 5-10 м/c; темпе-
ратура -5…-10.

21 марта – облачно с прояснениями, ночью силь-
ный снег, местами – умеренный, по югу области 
осадки в виде мокрого снега и дождя, гололёд, на-
липание мокрого снега; ветер северо-восточный с 
переходом на северо-западный, ночью 6-11, днём 
8-13 м/c ; температура ночью -4…-9, днём 0…-5, 
по югу области до +3.

22 марта по области – переменная облачность, 
небольшой снег; ветер северо-западный, 7-12 м/c; 
температура ночью -6…-11, днём 0…-5.

Валерий ВалентиноВ

Председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев 
16 марта подписал постановле-
ние о создании на территории 
городского поселения – город 
Павловск Воронежской обла-
сти территории опережающего 
развития (ТОСЭР). Об этом 
сообщается на сайте облпра-
вительства.

Создание ТОСЭР позво-
лит разместить в городе не 
менее двадцати новых произ-
водств, работа которых будет 
гарантировать стабильность 
социально-экономического 
развития города, а резидентам 
получить льготные условия 
ведения предпринимательской 
деятельности с учетом при-
менения пониженных ставок 
по страховым взносам – 7,6 
процента (для нерезидентов 30 
процентов), льгот по налогам 
на прибыль (в течение первых 
пяти лет не более 5 процентов, 
в течение последующих пяти 
лет – не более 12 процентов), 
земельному налогу (ноль про-
центов), а также применения 
льготных налоговых пошлин 
на ввоз иностранных товаров 
в ТОСЭР. 

На данный момент пра-

вительством Воронежской 
области уже подписаны Со-
глашения о намерениях с 
двумя предприятиями – по-
тенциальными резидентами 
создаваемой ТОСЭР, которые 
планируют вложить 11,2 млрд. 
рублей и создать более 1000 ра-
бочих мест. Якорным проектом 
станет строительство мясоком-
бината компании «Агроэко» 
с объёмом инвестиций более  
10 млрд. рублей.

В постановлении определе-
ны границы ТОР «Павловск», 
минимальный объём капиталь-
ных вложений резидентов (2,5 
млн. рублей), минимальное 
количество новых постоянных 
рабочих мест (десять единиц). 
Среди видов экономической 
деятельности, при которых 
на этой территории действует 
особый правовой режим пред-
принимательской деятельно-
сти, – производство пищевых 
продуктов, выращивание пло-
довых и ягодных культур, про-
изводство мебели и другие. 

Привлечение инвесторов 
позволит улучшить экономи-
ческую ситуацию в моногороде, 
увеличить покупательную спо-
собность населения и обеспе-
чить прирост трудоспособного 
населения Павловска.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, Сергей Дорохов,  

анатолий хруСТалёв, виталий черников.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 20 по 21 марта:

20, вторник (пик с 6 до 9 часов), 
21, среда (пик с 0 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Территория роста
в Павловске создадут территорию опережающего 
социально-экономического развития.

вузу посвятили серебряную монету 
Центральный Банк Российской Федерации выпустил в об-

ращение памятную монету, посвящённую 100-летию Воронеж-
ского государственного университета.

Она изготовлена тиражом две тысячи штук из серебра 925-й 
пробы. Качество чеканки – «пруф» (высшее качество). На монете 
имеется рельефное изображение главного корпуса крупнейшего 
воронежского вуза на фоне контурного изображения раскрытой 
книги. Слева размещены выполненные в технике лазерного ма-
тирования изображения эмблем факультетов университета.

Цель – внедрение  
инновационных технологий

Воронежская область и МГИМО заключат Соглашение о 
сотрудничестве. 

Об этом на заседании президиума правительства области 
сообщил врио руководителя регионального департамента при-
родных ресурсов и экологии Алексей Карякин. Соглашение 
о сотрудничестве будет подписано между правительством 
Воронежской области и Московским государственным инсти-
тутом (университетом) международных отношений МИД РФ. 
Инициатива заключения Соглашения прозвучала в Москве на 
международной выставке-форуме «Экотех-2017», которая стала 
заключительным событием Года экологии в России. Документ 
призван расширить сотрудничество сторон в формировании и 
развитии инновационной инфраструктуры сетевых и кластерных 
объединений по внедрению прогрессивных инновационных тех-
нологий в производство. Проектом Соглашения предусмотрено 
сотрудничество и в других сферах.

воронеж присоединится к «часу земли»
Популярная международная экологическая акция, в которой 

примут участие жители разных стран, стартует 24 марта. Не 
останутся в стороне и воронежцы.

Жители столицы Черноземья на один час с 20.30 отключат в 
своих домах и квартирах освещение и электрические устройства. 
На сайте Управления экологии мэрии Воронежа сообщается, 
что также на шестьдесят минут погрузятся в темноту и адми-
нистративные здания и памятники областного центра, которые 
освещаются ночью декоративной подсветкой. Основная задача 
проводимой акции – привлечь внимание людей к экологическим 
проблемам планеты Земля.

оборудование для адаптации  
детей-инвалидов

В Елань-Коленовский центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи поступило оборудование 
на сумму свыше двух миллионов рублей.

На эти деньги закуплено столярное оборудование – 
верстаки, станки, стеллажи для хранения инструментов, а также 
автотехническое оборудование – тренажеры, макеты, стенды, 
наглядные пособия для учебно-производственных мастерских. 
Это позволит увеличить количество практических занятий, 
совершенствовать производственную подготовку воспитанников 
Центра, улучшить их адаптацию к самостоятельной жизни. 
Средства поступили по линии Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, за победу в конкурсе 
по разработке эффективных практик предпрофессиональной 
подготовки детей-инвалидов и детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

весна пока что подождёт
В минувшую субботу на территории Воронежской области 

бесчинствовал Балканский циклон, который принёс с собой 
сильный  снегопад вместе со жгучим порывистым ветром.

По сообщению синоптиков, в этот день выпало 20 миллиметров 
осадков, что составило половину месячной нормы. Благо в день 
выборов Президента России, 18 марта, погода уже порадовала 
воронежцев солнечным днём, хотя не обошлось и без обжигаю-
щего щёки ветра. Какие ещё сюрпризы приготовила для жителей 
региона небесная канцелярия? Прогноз пока греет мало: на этой 
неделе весны в Воронежской области ждать не стоит.  По словам 
начальника регионального Гидрометцентра Александра Суш-
кова, в ближайшие семь дней в области будут господствовать 
морозы: в ночь на вторник ожидается падение столбика термо-
метра до минус 15 градусов.  А к среде ожидается ещё одна порция 
снегопада. Потеплеет лишь только к концу рабочей недели, однако 
до плюсовых значений пока что дело не дойдёт. 

ПодПиска–2018
в воронежской области продолжается  

ПоДПиСка на вТорое ПолуГоДие  
2018 г. на газету «коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует проВести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

как всегда, вас ждут во всех почтовых
отделениях воронежской области. 

наталья столпоВсКаЯ

В этот раз её с большим подъ-
ёмом обозначили, придя на вы-
боры, не только представители 
среднего и старшего поколения – 
локомотивы любой избиратель-
ной кампании, но и молодёжь. На 
избирательные участки приходи-
ли семьями, и это в день выборов 
отметили в своих репортажах на 
сайте областной газеты 
корреспонденты «Ком-
муны». Ещё один инте-
ресный момент. Раньше 
люди очень неохотно 
делились с журнали-
стами информацией о 
том, за кого отдали свои 
голоса. Теперь многие 
не только не скрывали 
своё волеизъявление, 
но и комментировали его: люди 
размышляли о сегодняшнем и за-
втрашнем дне страны, о сложной 
политической и экономической 
ситуации, о путях выхода из 
неё. И чаще всего связывали 
свои надежды с именем одного 
кандидата. Итак, большинством 
голосов граждане России, и в 
том числе жители Воронежской 
области, вновь выбрали Прези-
дентом Российской Федерации 
Владимира Путина. 

Свои порции доверия избира-
телей получили все кандидаты. 
По результатам голосования 
Владимир Путин набрал 78,94 
процента голосов, Павел Груди-
нин – 11,30 процента, Владимир 
Жириновский – 5,37 процента, 
Ксения Собчак – 1,08 процента, 
Максим Сурайкин – 0,71 про-
цента, Сергей Бабурин – 0,65 
процента, Григорий Явлинский 
– 0,63 процента, Борис Титов – 
0,60 процента.

Самый высокий процент го-
лосов Владимир Путин получил 
в Аннинском районе – 90,38 
процента, на втором месте – 
Панинский район (89,35 про-

цента), на третьем – Бобровский 
район (88,37 процента). Менее 
всего отдавших свои голоса 
действующему Президенту в 
Каменском районе (73,03 про-
цента), Россошанском (72,86 
процента) и Павловском (72,33 
процента) районах. В этих же 
районах самые высокие цифры 
по количеству голосов, отданных 
за коммуниста Павла Грудинина 

(16,65 процента, 15,28 процента 
и 16,3 процента соответственно). 
Владимира Жириновского более 
всего поддержали в Каширском 
районе (9,34 процента). За Ксе-
нию Собчак чаще всего голосо-
вали в Центральном районе Во-
ронежа (2,63 процента). Также в 
Центральном районе Воронежа 
довольно много голосов было 
отдано за кандидатов в Прези-
денты РФ Сергея Бабурина (1,01 
процента), Григория Явлинского 
(1,65 процента) и Бориса Титова 
(1,24 процента). У Максима 
Сурайкина самая высокая доля 
голосов в Левобережном районе 
Воронежа (0,95 процента).

Что касается явки, то самым 
активным на нынешних выбо-
рах оказался Панинский район 
(89,65 процента). Немного усту-
пили панинцам их соседи – ан-
нинцы. В этот раз традиционный 
лидер Аннинский район показал 
явку 86,68 процента. На третьем 
месте – Верхнемамонский район 
(83,8 процента). Также высокую 
явку показали пять городских 
районов Воронежа и Семи-
лукский район (чуть менее 60 
процентов). Самый низкий пока-

затель по явке в Левобережном 
районе (54,39 процента).

Председатель Избирательной 
комиссии региона Сергей Кани-
щев поздним вечером 18 марта 
провёл пресс-конференцию и, об-
щаясь с представителями СМИ, 
подчеркнул легитимность и от-
крытость прошедших выборов: 

– День голосования прошёл 
спокойно. В Воронежской об-
ласти работали 1717 участковых 
Избирательных комиссий. В спи-
ски избирателей было включено 
около 1,87 миллиона человек. 
Видеонаблюдение велось в по-
мещениях для голосования 673 
избирательных участков, а также 
во всех 39 территориальных Из-
бирательных комиссиях. На тер-
ритории региона присутствовало 

четыре тысячи 
963 наблюдате-
ля, включая 2082 
наблюдателя от 
Общественной 
палаты Воро-
нежской обла-
сти. Что касает-
ся нарушений, 
то поступило два 

обращения. Одному из наблюда-
телей выбрали место для работы 
и запретили перемещаться по 
участку. После разговора с пред-
седателем участковой комиссии 
конфликт был улажен. На одном 
из участков Левобережного райо-
на была попытка избирателя по-
лучить бюллетень и унести его 
с собой. Человека задержали, и 
в качестве административного 
нарушения ситуацию рассмо-
трят в мировом суде. Ещё из 
одного участка (Богучарский 
район) поступила жалоба: обна-
ружили урну для голосования, 
расположенную вне избира-
тельного участка. Нами был 
сделан запрос, в результате чего 
территориальная избирательная 
комиссия дала пояснения, что 
четвёртая урна не использовалась 
во время голосования. На двух 
избирательных участках в Же-
лезнодорожном районе дали сбой 
в работе комплексы обработ-
ки избирательных бюллетеней 
(КОИБы). Оперативно приняли 
решение заменить КОИБы и по-
ставить стационарные ящики для 
голосования, что и было сделано 
до начала голосования.

Народ сделал свой выбор
Выборы-2018 | 78,94 процента избирателей Воронежской области на выборах Президента РФ проголосовали  

за Владимира Путина. Явка избирателей по итогам дня голосования составила около 64,56 процента

Самый высокий процент голосов 
Владимир Путин получил в Аннинском 

районе – 90,38 процента, на втором месте – 
Панинский район (89,35 процента), на тре-
тьем – Бобровский район (88,37 процента).

в воскресенье, 18 марта, с раннего утра на городские 
и сельские избирательные участки региона потянулся 
народ. несмотря на морозный март, обстановка в ме-
стах голосования была тёплой. людей пришло много. 
непривычно много. особенно на взгляд тех, кто тра-
диционно следит за избирательными кампаниями и 
не пропускает возможности через процедуру выборов 
выразить свою гражданскую позицию. 

Президентом Российской Федерации вновь избран Владимир Путин.
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– Результаты выборов в це-
лом соответствуют тем данным, 
которыми располагали социо-
логи накануне избирательной 
кампании, – подчеркнул Роман 
Савенков. – Был фаворит – 
действующий Президент РФ 
Владимир Путин, он и набрал 
большинство голосов. Если оце-
нивать его результат в абсолют-
ных цифрах, то он выше, чем на 
выборах 2012 года. Тогда за него 
отдали голоса 61,34 процента 
избирателей против 
нынешних 78, 94 про-
цента. Это говорит о 
поддержке Владимира 
Путина большинством 
граждан России. О том 
доверии, которое они 
испытывают к главе 
государства.  Люди 
считают, что он спра-
вится со стоящими 
перед страной вызова-
ми. И здесь речь идёт как о вну-
тренней политике России, так и 
обо всех важных направлениях 
нашей геополитики. Потому как 
последние события на междуна-
родной арене показали истинное 
лицо партнёров России, обозна-
чили противостояние и пробле-
мы, которые нужно решать во 
взаимоотношениях с ними.

Критика по поводу админи-
стративного давления в про-
цессе избирательной кампании 
не подтверждается. Потому что 

на низовом уровне участковых 
избирательных комиссий орга-
низована многосторонняя си-
стема общественного контроля 
за выборами. Её осуществляли 
самые разные политические 
партии и общественные орга-
низации. 

Относительно сюрпризов: 
я полагал, что новичок изби-
рательной кампании Ксения 
Собчак наберёт меньше, чем 
ещё один участник выборной 

гонки – Григорий Явлинский. 
Всё-таки партия «Яблоко» 
имеет большую историю, и её 
лидер хотя давно никуда не из-
бирался, – известный политик. 
Получается, что буквально 
недавно стартовавшая в поли-
тике Ксения Собчак заручилась 
большей поддержкой россиян, 
чем политический старожил. 
Это – удивительно. А второе и 
третье места ожидаемы. Ком-
мунисты поддержали своего 
однопартийца. О вожде ЛДПР 
Владимире Вольфовиче многие 

аналитики говорили, что в силу 
возраста он наберёт намного 
меньше. Но третье место для 
политика с таким стажем – это 
очень почётно. Никакого удив-
ления это не вызывает. 

Что касается истории с кан-
дидатом от КПРФ Павлом 
Грудининым, то его почти 12 
процентов голосов не вызывают 
вопросов. Воронеж постепенно 
расстаётся с брендом «красный 
пояс». На последних парла-
ментских выборах коммунисты 
хорошо показали себя в Воро-
неже. Большинство аналитиков 
оценило это не как проявление 
симпатии к коммунистиче-
ской идеологии, а как один из 
вариантов оппозиционного 
голосования. КПРФ поддер-

живали потому, что это оп-
позиционная политическая 
сила. В эту избирательную 
кампанию кандидата от  
КПРФ мощно критикова-
ли, против него были по-
стоянные непроверенные 
информационные вбросы. 
Не скажу, что подобное су-
щественно повлияло на вы-
бор воронежцев. По моим 
наблюдениям, те, кто тра-

диционно голосует за КПРФ, 
прислушались к мнению своего 
партийного руководства и под-
держали Павла Грудинина. Есть 
ощущение, что сама структура 
партии во время избирательной 
кампании не доработала. У ком-
мунистов богатый опыт под-
готовки к выборам, серьёзные 
агитационные возможности. 
Здесь же возникло ощущение, 
что они сами не до конца верили 
в то, что делали и не использо-
вали весь свой потенциал.

Итоги выборов  
глазами политолога
о закономерностях и неожиданных уроках прошедших 
18 марта выборах Президента российской Федерации 
«коммуна» попросила высказаться воронежского по-
литолога, доцента кафедры социологии и политологии 
воронежского государственного университета канди-
дата политических наук романа Савенкова: – При всей внешней про-

стоте результаты выборов 
неоднозначны, – отметил 
Сергей Иванович. – Я бы так 
сказал: «Выиграл Владимир 
Путин, но победил и Павел 
Грудинин». Президент по-
казал, что владеет ситуацией 
в стране. А Павел Грудинин 
продемонстрировал про-
грамму, которая 
вызвала интерес у 
большого количе-
ства избирателей, 
и в результате кан-
дидат от КПРФ 
набрал в сумме 
больше голосов, 
чем все осталь-
ные кандидаты, 
за исключением 
действующего Президента. 
У Павла Грудинина очень 
неплохие цифры в ряде 
районов Воронежской обла-
сти. Здесь речь идёт о таких 
промышленных центрах 
региона, как Россошь, Пав-
ловск, Борисоглебск, Ка-
менка. Также любопытную 
статистику итогов выборов 
мы получили на некоторых 
участках, где голосовала 
преимущественно студенче-
ская молодежь. В Коминтер-
новском районе на участке 
№1033, где голосовало много 
студентов политеха, за Павла 
Грудинина отдали голоса 
16,63 процента избирателей. 
В Центральном районе на 

участке №1433 (агроунивер-
ситет) кандидата от КПРФ 
поддержали 17,48 процента 
избирателей. Значит, мо-
лодые люди увидели при-
влекательность программы 
Павла Грудинина на фоне 
тех экономических проблем, 
которые у нас есть. Если бы 
не «чёрный пиар», который 

во время избирательной 
кампании вбрасывался в 
СМИ, приверженцев у на-
шего кандидата могло быть 
гораздо больше. Думаю, что 
и федеральное руководство 
сделает правильные выводы 
из этих выборов. Потому как 
их результаты указывают: 
требуется корректировка и 
в Правительстве, и в про-
водимой государственной 
политике. Именно об этом 
вчера журналисты в первую 
очередь спрашивали Влади-
мира Путина. Конечно, суще-
ственную роль в том, что его 
поддержали большинством 
голосов, сыграла нынешняя 
обстановка в мире. Избира-

тель почувствовал: нужно 
демонстрировать единую 
позицию. В той политиче-
ской линии, которую сегодня 
проводит Президент, есть 
конструктивные шаги. Люди 
видят, что сделано по укре-
плению государственной 
вертикали, по оппониро-
ванию Западу. Понимают, 

что всё это необхо-
димо поддерживать. 
Однако результаты 
выборов убедитель-
но показывают и то, 
что и во внутренней 
политике нужны  
серьёзные коррек-
тивы. Программа, 
предложенная кан-
дидатом от КПРФ, 

реакция на неё людей – яркое 
тому свидетельство.

Согласен с Геннадием 
Зюгановым в том, что Ком-
мунистическая партия Рос-
сийской Федерации может 
для себя считать выборы 
удачными. Если посмотреть, 
какие залы собирал Павел 
Грудинин, как его встреча-
ли люди, то это очевидно. 
С другой стороны, у нас 
никогда не было, чтобы кан-
дидат от КПРФ в два раза 
опережал Владимира Жи-
риновского. На последних 
парламентских выборах в 
примерно 30 регионах мы 
проиграли ЛДПР, а ныне 
раскладка совсем иная.

«Программа Павла Грудинина 
нашла отклик у избирателей»
Секретарь воронежского обкома кПрФ, вице-спикер облдумы Сергей 
руДаков так прокомментировал итоги выборов и результаты кандидата 
от кПрФ Павла Грудинина:

В той политической линии, 
которую сегодня проводит 

Президент, есть конструктивные 
шаги. Люди видят, что сделано по 
укреплению государственной вер-
тикали, по оппонированию Западу. Был фаворит – действующий 

Президент РФ Владимир Пу-
тин, он и набрал большинство голо-
сов. Если оценивать его результат 
в абсолютных цифрах, то он выше, 
чем на выборах 2012 года.



Сергей Львов

По словам Александра Романо-
вича, в планах лесоводов очистить 
от сухостоя и валежника более 
трёх тысяч гектаров. Это прежде 
всего пожароопасные лесные 
участки в Чертовицке и в Новой 
Усмани, на окраинах Воронежа. 

Такая же санитарная очистка 
лесных угодий проведена и в 
прошлом году: более 500 гекта-
ров леса воронежцы очистили  

и почти столько же высадили. 
Благодаря помощи волонтёров на 
территории Воронежской обла-
сти лесоводы продолжат работы 
по восстановлению погибших 
в августе 2010-го при пожарах 
лесных насаждений.

Александр Величко отметил, 
что тогда погибло около 16 тысяч 
гектаров леса. На большей части 
этих площадей снова посажены 
лесные культуры. Однако моло-
дые деревья ещё не везде при-

жились, где-то их пересаживать 
придётся. В прошлом году огонь 
уничтожил более 150 гектаров 
леса. В этом ситуацию с лесными 
возгораниями ответственные за 
пожарную безопасность лица 
возьмут под строгий контроль. Во 
многих населённых пунктах Во-
ронежской области установлено 
более 40 камер видеонаблюдения. 
Кроме того, лесничества закупи-
ли более 200 единиц современной 
техники и инвентаря.

Ледовый дворец «Остальная»  
в Нововоронеже  
распахнул двери в четверг,  
15 марта. В открытии 
нового спортсооружения 
приняли участие временно 
исполняющий обязанности 
губернатора Александр 
Гусев, главный федеральный 
инспектор по Воронежской 
области Александр Солодов, 
директор филиала АО 
«Концерн Росэнергоатом» 
«Нововоронежская атомная 
станция» Владимир Поваров, 
представители муниципальной 
власти, спортсмены. 

валерий КАЗАНов

Ждали в Нововоронеже и при-
езда полпреда Президента РФ 

в Центральном федеральном округе 
Алексея Гордеева и генерального 
директора госкорпорации «Рос атом» 
Алексея Лихачёва. Однако они не 
смогли прилететь из-за густого тума-
на, окутавшего Воронежский аэро-
порт.

Ледовая арена построена в рам-
ках сотрудничества правительства 
региона и госкорпорации «Росатом» 
– соглашение было заключено в 2012 
году. В соответствии с ним сумма до-
полнительных налоговых отчислений, 
осуществляемых организациями 
Росатома в областной бюджет, направ-
ляется на финансирование социально-
экономического развития городского 
округа город Нововоронеж. Благодаря 
этим средствам в городе уже возведено 
немало социально важных объектов. 
Среди них и многофункциональный 
стадион «Старт». 

В рамках данного соглашения 
построена и современная ледовая 
арена «Остальная»: из 340,5 миллиона 
рублей, затраченных на возведение 
и оснащение спортивного объекта, 
314,8 миллиона рублей составили на-
логовые поступления от АО «Концерн 
«Росэнергоатом». Оставшуюся же 
часть добавил бюджет муниципали-
тета. А своё название арена получила 
от хутора Остальный, который был 
основан 101 год назад на территории 
современного Нововоронежа. 

Строительство арены стартовало 
в марте 2017 года, в апреле экс-
губернатор Алексей Гордеев заложил 
первый камень в фундамент объекта. 
А менее чем через год, 28 февраля 2018 
года, строители официально сдали 
спортивный комплекс.

Новая ледовая арена – это уни-
версальный тренировочный каток с 
искусственным льдом для проведения 
учебно-тренировочного процесса по 
хоккею с шайбой, фигурному катанию 

и оздоровительных мероприятий для 
жителей города. Здесь расположено 
ледовое поле размером 60 на 30 ме-
тров. На лицевых бортах площадки 
установлено защитное ограждение 
— закаленное стекло с укороченными 
алюминиевыми и поликарбонатными 
стойками. Трибуны вмещают в себя до 
297 зрителей. Особая гордость строи-
телей: почти две трети материалов для 
спортивного комплекса – воронеж-
ского производства

В здании Ледового дворца рас-
положены также тренажёрный, хо-
реографический залы, технические 
помещения, есть здесь прокат коньков 
на сто пар, раздевалки, кассы, кафе. В 
целом комплекс занимает более 4,8 
тысячи квадратных метров.

Обращаясь к собравшимся, Алек-
сандр Гусев отметил эффективность 
взаимодействия правительства ре-
гиона и ГК «Росатом» для социальной 
сферы Нововоронежа. Он также вы-
разил признательность руководству 
госкорпорации за взвешенную и 
социально ответственную политику 
на территории присутствия. Особые 
слова благодарности были адресованы 
также Алексею Гордееву, который, 
будучи губернатором Воронежской 
области, в 2012 году положил начало 
подобным совместным проектам. 

Для зрителей, приглашённых на 
открытие арены, прошёл концерт 

с участием творческих коллективов 
и юных спортсменов. А открыл ле-
довую арену капитан воронежского 
хоккейного клуба «Буран» Даниил 
Акиньшин, совершивший символи-
ческий буллит в ворота. Центральный 
нападающий подчеркнул, что дворец 

обладает всем необходимым для ка-
чественной спортивной подготовки, 
и выразил надежду, что со временем 
в главной команде региона появятся 
воспитанники нововоронежского 
хоккея. После этого на лёд вышли 
известные фигуристы Роман Косто-
маров и Оксана Домнина. Их феери-
ческое выступление было встречено 
горячими аплодисментами. Звёздная 
пара призналась, что Россия всегда 
была богата на спортивные таланты, 
а современные арены позволят обе-

спечить детям возможность трениро-
ваться в комфортных условиях.

После церемонии открытия Алек-
сандр Гусев ознакомился с внутрен-
ним устройством Ледового дворца. 
Он осмотрел тренажёрный и хорео-
графический залы, прокат коньков, 
раздевалки. 

Отвечая на вопросы журналистов, 
глава региона отметил высокий уро-
вень взаимодействия правительства 
области и ГК «Росатом»:

– Наше сотрудничество продолжа-
ется уже много лет. В 2012 году прои-
зошла смена системы взаимодействия 
благодаря тому, что Алексей Василье-
вич Гордеев и Сергей Владиленович 
Кириенко, который тогда возглавлял 

ГК «Росатом», сумели договориться, 
что прирост налоговых отчислений, 
который происходит от пуска новых 
блоков, будет оставаться в Новово-
ронеже. Это послужило толчком к раз-
витию города, к строительству многих 
объектов. Мы будем продолжать эту 
схему. Это поможет и областному 
бюджету, и городу.

На вопрос об основном назначении 
нового объекта глава области ответил, 
что ледовая арена ориентирована 
прежде всего на жителей Новово-

ронежа. 
– Это не объект со-

ревновательный, это 
объект для людей. Он 
будет использоваться 
по двум направлениям 
– и платно, и, безуслов-
но, бесплатно для на-
ших детей, которые 
обучаются в школах. 

Александр Гусев 
также отметил возмож-

ность организации на базе ледовой 
арены спортивной школы по хоккею 
и фигурному катанию. 

В этот же день в Москве состоялась 
встреча полномочного представи-

теля Президента РФ в ЦФО Алексея 
Гордеева и генерального директора 
ГК «Росатом» Алексея Лихачева. 
Основной темой разговора стало 
сотрудничество «Росатома» с Воро-
нежской областью, а именно планы, 
касающиеся Нововоронежской АЭС, 
и участие госкорпорации в развитии 
социальной сферы Нововоронежа.

Как отметил Алексей Гордеев, с 
2012 года благодаря сотрудничеству 
региональной власти и госкорпо-

рации «Росатом» в Нововоронеже 
построены объекты на сумму более 
двух миллиардов рублей. Он также 
добавил, что после открытия арены 
планируется обсудить возможность 
строительства здесь нового бассейна 
и городского парка. 

– Очень рад, что Нововоронеж 
становится передовым современным 
комфортным городом, каковым он 
был и в советские годы, уровень 
жизни всегда там качественно от-
личался в лучшую сторону. Сегодня 
с руководителем «Росатома» мы об-
судили возможность строительства 
нового городского парка и бассейна 
в Нововоронеже. Тогда бы город со-
всем по-другому заиграл. Отдельное 
спасибо «Росатому» за вклад в эко-
номику области. Сегодня «Росатом» 
на территории региона – крупнейший 
налогоплательщик, – сказал полно-
мочный представитель Президента 
РФ в ЦФО.

Генеральный директор ГК «Рос-
атом» Алексей Лихачёв, в свою оче-
редь, отметил сотрудничество с Воро-
нежской областью как один из самых 
ярких положительных примеров и 
подтвердил, что эта совместная работа 
и в социальной, и в экономической 
сферах будет продолжена. 

– В наших планах и ввод седьмо-
го блока Нововоронежской АЭС, и 
окончание во второй половине 2018 
года даже не ремонта, а реконструкции 
четвёртого блока, чтобы продлить его 
жизнь ещё на 15 лет. Мы полны ре-
шимости не просто продолжить наши 
отношения с Воронежской областью, 
но поставить их ещё на более высо-
кий уровень, – подчеркнул Алексей 
Лихачёв.

Названы лучшие поселения
В администрации Бутурлиновского района состоялось 
заседание экспертной группы по оценке развития сельских 
поселений. Заседание провёл глава администрации района 
Юрий Матузов. 

О проделанной работе по социально-экономическому 
развитию за 2017 год и о перспективах развития на 2018 
год отчитались главы 14 сельских поселений муници-
пального района и глава Нижнекисляйского городского 
поселения. 

По итогам деятельности за отчетный период опреде-
лены поселения, достигшие наилучших показателей в 
рейтинге по группам. Это Козловское сельское поселение, 
Чулокское сельское поселение и Колодеевское сельское 
поселение. Им будут выделены специальные гранты ад-
министрации Бутурлиновского муниципального района 
на дальнейшее развитие социальной сферы. 

Отрасль становится приоритетной
На одном из оперативных совещаний в районной 
администрации обсуждены вопросы развития животноводства. 

В частности, отмечалось, что показатели производства 
в отрасли сегодня выше уровня прошлого года. Уверенно 
набирает темпы подразделение известной компании 
ООО «АГРОЭКО». В районе действую три площадки 
компании. На 1 марта текущего года поголовье свиней 
составило 32 тысячи голов. За два месяца получено 13 
тысяч поросят. Среднесуточный привес животных на от-
корме – 699 граммов.

Время – по колокольному звону
На колокольне Спасо-Преображенского собора часы вновь 
показывают точное время. После небольшой остановки  
(в часовом механизме сломалась шестерёнка) электронно-
механические часы оглашают Бутурлиновку колокольным 
звоном. 

Мастеру Анатолию 
Струкову не просто было 
выполнить ремонтные ра-
боты на высоте пятидесяти 
метров в сильный мороз, 
но он с этим справился 
блестяще.  Напомним, что 
Спасо-Преображенский 
собор – это архитектурная 
жемчужина российского 
масштаба. Построенный 
в 1893 году, он и сегодня 
крепок и велик. Внутри 
продолжаются реставра-
ционные работы, начатые 
в первом десятилетии XXI 
века. 

К паводку – готовность номер один
На территории автотранспортного предприятия ОАО 
«Бутурлиновкаавтотранс» состоялся смотр готовности сил 
и средств по предупреждению и ликвидации возможных 
чрезвычайных ситуаций в период весеннего половодья 2018 года. 

Технику и оборудование, предназначенные для эва-
куации людей, проведения аварийно-спасательных и 
восстановительных работ, представили пожарная часть 
№ 34, коммунальные предприятия, полиция и район-
ная больница. На период весеннего половодья в районе 
создана группировка сил и средств общей численностью 
свыше 100 человек, 15 единиц автотранспорта, включая 
плавсредства. В состав группировки входят как профес-
сиональные аварийно-спасательные формирования, так 
и специалисты различных служб, на которых возложена 
задача поддерживать в должном состоянии жизнеспособ-
ность поселений района в экстремальных ситуациях. 

Беречь красоту с ранней весны
Весна пока робко заявляет о себе, но календарь всё равно 
определяет настроение, ожидание яркого солнца и хорошей 
мартовской капели и оживающего после долгой зимы леса. 

В рамках областной акции «Первоцвет» методисты 
Дома культуры «Октябрь» провели акцию «Берегите цве-
ты, не губите, творение природы не рвите!». Напомнили 
бутурлиновцам о том, что сохранение природы – долг 
каждого жителя планеты Земля. Например, практически 
все разновидности подснежника занесены в Красную 
книгу. Впрочем, прозвучавшие во время акции призывы 
«не рвать», «не наступать», «не топтать» относятся и ко 
многим другим цветам.

А ну-ка, бабушки!
В Воробьёвском Центре культуры прошёл конкурс 
«Супербабушка», в котором приняли участие команды из 
Бобровского, Бутурлиновского, Воробьёвского и Таловского 
районов. Участники соревновались в артистичности, смекалке, 
инсценировке басен Крылова, исполнении песен и частушек и 
даже в умении сортировать бобовые.

По количеству набранных баллов «золото» в конкурсе 
поделили Бутурлиновское литературно-музыкальное 
объединение «Радуга» (участники – Людмила Лукина, 
Ольга Одинцова и Татьяна Шавло) и таловский клуб 
выходного дня «Вместе». Все конкурсантки получили 
памятные подарки и разные «звания»: «Самая обаятель-
ная», «Самая романтичная», «Самая талантливая» и т. д.

«Роза ветров» улыбнулась бутурлиновцам 
Хореографические коллективы Бутурлиновского РДК 
«Октябрь» приняли участие в XI Всероссийском конкурсе 
(любительского и профессионального) детского и юношеского 
творчества «Роза ветров» – «Москва – Россошь транзит». 

По итогам конкурсных выступлений народный хорео-
графический ансамбль «Золушка» имени А.Я. Моркови-
ной в номинации «Народный танец» (возрастная катего-
рия 9-11 лет) стал лауреатом третьей премии, а младшая, 
средняя и старшая группы народного хореографического 
ансамбля «Калинка» в номинации «Народный танец» – 
лауреатами I премии. Лауреатом первой премии стала и 
смешанная группа. А в номинации «Эстрадный танец» 
детская группа «Калинки» завоевала диплом III степени. 
Также лауреатом III степени стала детская хореографиче-
ская студия «Наследие». Кроме того, руководителю «Ка-
линки» Ирине Лучниковой вручили сертификат на бес-
платное участие в Международном фестивале-конкурсе 
детского и юношеского творчества «Академия искусств» 
(«Роза ветров-2018»). 

Сообщения подготовили  
Елена НИКОЛАЕВА, Алексей ИВАНОВ.
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Партнёрство на благо людей
Событие | В Нововоронеже открылась ледовая арена, построенная в рамках соглашения между регионом и Росатомом

На новой арене выступили известные фигуристы  
Роман Костомаров и Оксана Домнина.

Александр Гусев поздравил нововоронежцев  
с открытием современной ледовой арены.

У карты области
Бутурлиновский район

Колокольня собора.

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 в
ор

он
еж

ск
ой

 о
бл

ас
ти

.

Новая ледовая арена – это 
универсальный тренировочный 

каток с искусственным льдом для 
проведения учебно-тренировочного 
процесса по хоккею с шайбой, 
фигурному катанию и оздоровительных 
мероприятий для жителей города.

Наталья СЕРГЕЕвА

Участники совещания рас-
смотрели ход программы 

переселения граждан из ава-
рийного жилищного фонда, 
проект «Формирование ком-
фортной городской среды», а 
также сверили планы дальней-
шей работы над этими важны-
ми вопросами.

Открывая совещание, Алек-
сей Гордеев напомнил, что 
в 2017 году по инициативе 
Президента России стартовал 
приоритетный проект «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды». На проведение 
комплекса мероприятий по 
благоустройству дворовых и 
общественных территорий, 
модернизации коммунального 

комплекса Воронежской об-
ласти в 2017 году региону вы-
делили из федеральной казны 
около 450 миллионов рублей. 
За счёт этих средств удалось 
благоустроить более сотни 
дворовых территорий много-
квартирных домов, а также 
общественных территорий – 
парков, скверов, площадей.

– Кроме того, удалось так-
же за счёт этих средств по-
строить и реконструировать 
системы водоснабжения и 
водоотведения, прежде всего, 
в сельских населённых пун-
ктах, – отметил полномочный 
представитель Президента РФ 
в ЦФО. – В этом году реали-
зация приоритетного проекта 
будет продолжена, область ак-
тивно встроилась в эту работу. 

Уже выделили около 460 мил-
лионов рублей, а общий объём 
финансирования составит 600 
миллионов с учётом средств 
области. Важно, не затягивая, 
провести все конкурсные про-
цедуры и приступить к реали-
зации мероприятий, как только 
наступит теплая погода.

Алексей Гордеев напомнил, 
что в регионе имеется практи-
ка, при которой все проекты 
осуществляются по инициа-
тиве граждан и под контролем 
общественности. В Послании 
Президента РФ Федеральному 
Собранию прозвучала установ-
ка вдвое увеличить софинанси-
рование этого проекта. 

– К этому предстоит быть 
готовыми, – подчеркнул пол-
пред Президента РФ в ЦФО, 
– и тогда тот уровень работы, 
который мы с вами обеспечи-
ваем, позволит существенно 
расширить программу в сле-
дующем году и значительно 
повысить уровень благоустрой-
ства наших городов с учётом 
мнения и пожеланий жителей.

Врио губернатора Алек-
сандр Гусев отметил важность 
учёта мнения граждан при 
реализации столь масштабно-

го проекта. Он напомнил, что 
формированием современной 
городской среды Воронежская 
область занимается с 2009 года. 
Общий объём финансирования 
с 2009 по 2017 год составил 
1,3 миллиарда рублей. Было 
благоустроено более 1000 дво-
ровых территорий, 160 парков 
и целый ряд других объектов.

– Сегодня у жителей появи-
лась возможность самим вы-
бирать и решать, что для них 
важнее, как должны выглядеть 
дворы и парки, – сказал Алек-
сандр Гусев.

Анализ того, как идёт реали-
зация приоритетного проекта в 
регионе, дал врио заместителя 
председателя правительства 
области Виталий Шабалатов. 
Он сообщил, что в 2017 году все 
задачи по обустройству дворо-
вых территорий, общественных 
пространств решались в наме-
ченные сроки и при активном 
участии самих граждан.

– Если в 2017 году было 
охвачено 34 тысячи человек, 
проживающих на территориях, 
где проходило благоустройство, 
то в этом в круг заинтересован-
ных в этом процессе включи-
лась 41 тысяча жителей.

Как следовало из доклада, 
увеличилась и финансовая 
составляющая проектов, и 
это тоже – благодаря актив-
ности граждан и привлечению 
общественных организаций. 
Наметившаяся тенденция по-
казывает: люди хотят более 
качественные детские площад-
ки, современное спортивное 
оборудование.

По заверению Виталия Ша-
балатова, в текущем году рабо-
та программы продолжится. В 
планах – благоустройство 117 
дворовых территорий, а также 
общественных пространств.

Не обошли на совещании 
вниманием и такую значимую 
тему, как ликвидация аварий-
ного жилья. Было отмечено, 
что в Воронежской области за 
последние девять лет из 871 
аварийного дома переселено 
почти 15 тысяч человек. Об-
щий объём финансирования 
составил 8,4 миллиарда рублей, 
в том числе четыре миллиарда 
– средства финансовой под-
держки государственной кор-
порации – Фонд содействия 
реформированию ЖКХ.

Александр Гусев напомнил, 
что ликвидирован аварий-

ный жилищный фонд, кото-
рый был признан таковым до  
1 января 2012 года. Сегодня 
продолжается работа по рас-
селению граждан, которые ещё 
проживают в таких домах. В 
связи с тем, что на федеральном 
уровне программа завершена в 
сентябре 2017 года, сегодня на 
эти цели выделяются средства 
из областного бюджета.

– Во-первых, есть критич-
ные дома, где людям нельзя 
проживать, и их необходимо 
расселять, – подчеркнул Алек-
сандр Гусев. – Во-вторых, часть 
этих домов находится в кварта-
лах, которые участвуют в про-
грамме развития застроенных 
территорий, то есть там, где мы 
уже частично что-то расселили, 
но этого ещё недостаточно для 
того, чтобы возникла некая 
инвестиционная привлека-
тельность у застройщиков 
продолжать самостоятельно 
расселение и строительство 
в этих кварталах. Вот это до-
полнительное расселение за 
счёт бюджетных средств как 
раз повысит инвестиционную 
привлекательность. И это один 
из факторов, на которые мы 
рассчитываем.

Комфорт создавать и контролировать
общество | В 2018 году на формирование комфортной городской среды в регионе направят 600 миллионов рублей
Стратегические решения относительно дальнейшего 
улучшения условий жизни воронежцев наметили на 
совещании, которое в режиме видеоконференцсвязи 
провёл полномочный представитель Президента РФ 
в Центральном федеральном округе Алексей Гордеев. 
В обсуждении этого актуального вопроса приняли 
участие врио губернатора Воронежской области 
Александр Гусев, руководители департаментов 
регионального правительства, комитетов 
Воронежской областной Думы. 

Лес требует заботы
«Лесных возгораний, какие были летом 2010-го в нашем регионе,  
мы не допустим», – так отреагировал врио руководителя лесного хозяйства 
Воронежской области Александр Величко, отвечая на вопросы журналистов о том,  
что сегодня предпринимается в противопожарном плане. 
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В Бутурлиновке к акции примкнуло  
немало юных участников.

Возможности  
телемедицины 
Воронежские связисты обеспечили 
высокоскоростным Интернетом более 
ста тридцати лечебно-профилактических 
учреждений нашей области. 

Они подключены по волоконно-
оптическим линиям связи со скоростью 
передачи данных не менее 10 Мбит/с. Ин-
тернет проведён в центральные районные 
больницы, поликлиники, амбулатории и 
другие учреждения. Теперь для жителей 
даже самых отдаленных сёл и деревень 
появилась возможность организовать 
квалифицированную медицинскую кон-
сультацию онлайн, а для врачей – ис-
пользовать возможности современной 
телемедицины. 

Сергей КрОйчИК. 
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Здоровьем дорожить умейте 
В последний день февраля райцентр Хохольский превратился 
в своеобразную обширную амбулаторию, которая в разных 
местах вела массовый врачебный приём местного населения. 
Областной центр медицинской профилактики организовал 
в посёлке масштабную профилактическую акцию в рамках 
межведомственного проекта «Живи долго!». 

В районной больнице и спорткомплексе, в лицее и ад-
министрации района воронежские кардиологи, неврологи, 
онкологи, эндокринологи консультировали всех желающих, 
выявляли факторы риска различных заболеваний, проводи-
ли экспресс-исследование крови, компьютерный скрининг 
состояния сердца. Хохольцы проходили флюорографию, 
измеряли внутриглазное давление, определяли индекс массы 
тела, снимали ЭКГ. Психологи, педиатры, врачи спортивной 
медицины читали лекции, проводили беседы с родителями 
и мастер-классы с начинающими спортсменами. Конкурсы, 
викторины, обучающие семинары, кукольные спектакли – за 
четыре часа профилактической акции более трёхсот местных 
жителей получили немалую пользу для здоровья. 

Программа дала результат 
Три года назад ситуация со смертностью в Таловском 
районе была весьма тревожна, поэтому в районной больнице 
разработали программу по её снижению. 

Прежде всего решено было перестроить работу «скорой 
помощи» и амбулаторно-поликлинической службы. Создали 
Единую диспетчерскую службу, на её «завязали» не только не-
отложную помощь – «скорая» начала охватывать весь район. 
Участки амбулаторно-поликлинической службы объединили 
с ФАПами, и Единой службе стало легче решать оперативные 
вопросы. Теперь врачи первичного звена стали еженедельно 
выезжать во все поселения района, а специалисты узкой 
направленности – хирурги, гинекологи, стоматологи – по 
заранее составленным графикам ведут приём в сёлах еже-
месячно, так же, как и мобильный флюорографический 
комплекс, выезжающий в отдалённые сёла. В поликлинике 
оборудована противошоковая палата и установлены койки 
динамичного наблюдения. Всё это позволило снизить общую 
смертность на 14, а смертность трудоспособного населения 
на 17 процентов. 

«За высокий профессионализм» 
Четверть века назад в Подгоренской районной больнице было 
открыто отделение анестезиологии и реанимации – одно из 
первых в районах области.

За прошедшие годы коллектив по результатам работы стал 
не только ведущим в больнице, но его врачи приобрели ав-
торитет и завоевали признательность более чем у семи тысяч 
пациентов, которые волею случая оказались на излечении в 
этом подразделении. В день юбилея администрация Под-
горенского муниципального района вынесла благодарность 
коллективу отделения «за высокий профессионализм и ока-
зание достойной медицинской помощи населению района». 
Подобная персональная отметка отдельного больничного 
подразделения – довольно редкое событие в работе здраво-
охранения района. 

С ленью бороться сложно 
Жители многих сёл разных районов области любят жаловаться 
на болезни, мешающие им жить. Но когда организаторы 
здравоохранения объявляют о массовом приёме граждан, 
который будут вести по месту жительства сельчан врачи из 
воронежских областных медучреждений, желающих проверить 
своё здоровье находится не слишком много.

В Панино на консультативный приём, который прово-
дили 23 «узких» специалиста по самым разным врачебным 
специальностям, пришло всего лишь 1262 человека – пять 
процентов от численности населения района. Кроме консуль-
тативного приёма скрининговые исследования проводили 
парамедики: определяли состав крови, ЭКГ, УЗИ, ИМТ, про-
водили анкетирование по возможностям риска хронических 
неинфекционных заболеваний. У 35 взрослых и 50 детей 
впервые выявлены серьёзные заболевания, а факторы риска 
определены у 182 человек. На дообследование в районную 
больницу и другие медучреждения направлено 173 потен-
циальных пациента. Словом, здоровье сельчан Панинского 
района оставляет желать лучшего, и тем, кто не захотел уча-
ствовать в этой акции, есть повод задуматься. 

Мифы и наркомания 
По данным спецслужб, Воронеж занимает третье место в 
стране по относительным показателям распространения 
наркотиков: впереди только Москва и Московская область. 
В областном наркологическом диспансере на учёте более 
13500 больных людей, и большую их часть составляет 
молодёжь.

Беда еще и в том, что эта страшная зараза всё активнее 
начинает проникать в сельские районы области. Врачи 
Терновской районной больницы по мере своих сил решили 
бороться с ней. Их встреча со старшеклассниками района 
называлась «Как жить сегодня, чтобы увидеть завтра…». Рай-
онный нарколог Олег Гусев рассказал ребятам «Всю правду 
о наркотиках», и поскольку беседа вызвала большой интерес 
и дискуссию,  это свидетельствует о том, что подростки не 
понаслышке знакомы с предложенной темой. Эпидемиолог 
Вера Осешнюк доступно рассказала ребятам о взаимосвязи 
наркомании с ВИЧ-инфекцией, напомнила слушателям о 
возможности анонимно сдать анализы в Воронежском центре 
профилактики и борьбе со СПИДом. Психолог Мария Мель-
гунова заострила внимание подростков на воспитании силы 
воли, на умении вовремя сказать «нет» страшному соблазну. 
Более 60 человек, присутствовавших на встрече с врачами, 
получили буклеты «Нет наркотикам», «Стоп ВИЧ-СПИД», 
памятки «Мифы и наркомания». 

Пусть дети знают признаки инсульта 
В России смертность от инсульта – одна из самых высоких 
в мире. На 100 тысяч человек летальный исход ждёт 
175 пациентов, из перенесших эту болезнь 31 процент 
нуждается в посторонней помощи, а каждый пятый не может 
самостоятельно ходить.

Пострадавшего можно спасти, если ему будет оказана 
врачебная помощь в самое короткое время. Знать признаки на-
рушения мозгового кровообращения, вызвать к нему «скорую 
помощь» может и пожилой человек, и школьник. Именно на 
школьников обратила внимание главный невролог области 
Светлана Чуприна, потому что многие из них большую часть 
времени проводят дома, а потому, обладая элементарными 
знаниями, могут быстро сориентироваться в случае беды. 
По её инициативе в гимназии им. Басова прошёл первый 
обучающий урок для учеников 6-8-х классов. Студенты-
медики ВГМУ рассказали школьникам, что им немедленно 
нужно предпринимать, если в дом к старому человеку пришло 
несчастье. 

Cообщения подготовил Борис Ваулин.

Виталий ЧерникоВ 

– Данный проект начался 
году в 2006-м. Складывал-
ся он, исходя из общей темы 
работ, которые были на тот 
момент. В дальнейшем проект 
пополнялся новыми. На вы-
ставке представлены картины 
разного времени. Но все они 
в какой-то степени объединя-
ются, на мой взгляд. Это некий 
созерцательно-философский 
взгляд на какие-то собственные 
мысли, объединённые условно 
степной темой. Здесь присут-
ствует и национальный коло-
рит, и традиционные бурятские 
костюмы, и отсылки к истории. 
Но, тем не менее, националь-
ный колорит и использование 
каких-то этнических моментов 
для меня всего лишь техниче-
ский живописный приём, – рас-
сказывает Зорикто Доржиев. 

Художник считает, что темы 
его картин вполне традицион-
ны – по крайней мере, те, что 
можно увидеть сейчас в Во-
ронеже: «Речь идёт о женской 
красоте, о детстве, ностальгии… 
О каких-то общепонятных 
вещах». Конечно, человека, 
родившегося в Бурятии, так 
или иначе сформировала её 
природа, климат, атмосфера.

– Я человек сугубо го-
родской, – признаётся автор 
«Степной истории», – никогда 
не жил в степи. Но немалая 
часть детства, как правило, 
летние каникулы проходили в 
деревне, у бабушки и дедушки. 
Какая-то часть детских вос-
поминаний связана с этими 
впечатлениями. 

Общаясь с журналистами 
перед открытием выставки, 
Зорикто Доржиев признался: 
он с интересом относится и к 
современному, актуальному 
искусству и, будучи человеком 
своего времени, восприни-
мает его вполне органично, 
открыт к экспериментам. В 
самом деле, картины, ставшие 

частью «Степной истории», 
демонстрируют взгляд че-
ловека современного, к тому 
же способного ощущать не 
только красоту и величие изо-
бражаемого им мира, но порой 

и комизм, и даже гротескность 
его. Иногда авторские восторг 
и усмешка находятся в синтезе. 
Так же, кстати, как «западное» 
и «восточное» – примером тут 
является работа, на которой 

изображена бурятская Джио-
конда с явными отсылками к 
оригинальной картине. 

Зорикто Доржиев вспоми-
нал в Воронеже, как в период 
написания дипломной работы 
в Красноярском государствен-
ном художественном институ-
те коснулся батальной темы: 
«Это были степные просторы, 
вооружённые до зубов ребята 
– в доспехах, на лошадях… Есте-
ственно, мне надо было в эту 
тему погрузиться, в историю. И 
теперь эта тема до сих пор порой 

находит отражение». Но остаёт-
ся всё-таки не побеждающей всё 
прочее гранью его творчества. 

Художник, кстати, участво-
вал в создании фильма «Мон-
гол» и с тех пор периодически 
работает в кино – в частности, 
сотрудничал с Гариком Сука-
чёвым и Алексеем Федорченко. 
Опыт интересный. Однако 
Доржиев признаётся, что чаще 
всего полностью погрузиться 
в чужой проект не удаётся: «Я 
всё-таки прихожу в него как 
человек со стороны». 

№21 (26768)  | Вторник, 20 марта 2018 года | КОММУНА | 3www.сommuna.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Творчество художника вызвало большой интерес у первых посетителей выставки.

здрАвООхрАНеНие

В работе форума 
приняли участие 
епископ Россошанской 
и Острогожской епархии 
Андрей, около ста 
педагогов Россошанского, 
Каменского, Павловского, 
Острогожского и 
Ольховатского районов.

ольга рАЗУМоВА
г.россошь

Глава районной админи-
страции Юрий Мишанков 

направил в адрес участников 
пленарного заседания привет-
ственное Послание, в котором, 
в частности, говорится: «Ны-
нешняя конференция является 
продолжением XXVI между-
народных рождественских об-
разовательных чтений «Нрав-
ственные ценности и будущее 
человечества», состоявшихся 
в январе 2018 года в Москве. 
Ключевая роль в духовно-
нравственном сплочении обще-
ства отводится образованию. 
Главным является труд и та-
лант учителя, его стремление 
дать детям прочные знания и 
высокие нравственные ориен-
тиры. Мы понимаем, как важно 
воспитывать наших детей и 
подростков на основе тради-
ционных ценностей народов 
России». 

Основная тема пленарного 
заседания – православное об-
разование и его значение в 
жизни православного человека. 
Открывая встречу, епископ 
Андрей выступил с беседой о 
соотношении веры и знания.

– Если мы хотим, чтобы 
наше подрастающее поколение 
воспитывалось на традициях, 

которые формировали госу-
дарственность России и давали 
исчерпывающие знания по ее 
истории, а не ангажировали 
лишь выгодные стороны про-
шлого, необходимо знакомить-
ся с основами православия. 
Без знания тех основ, которые 
формируются на доктрине, 
предлагаемой Священным 

Писанием, невозможно вос-
принять всю палитру жизни, 
– отметил Владыка. – Труд 
учителя благороден и жертвен. 
Мы помним об апостоле Павле, 
много потрудившемся для про-
свещения и составившем наи-
большее количество посланий, 
собранных в первую на Руси 
печатную книгу «Апостол». 

Конференция проходила 
в школе №10, отмечающей в 
нынешнем году двадцатипяти-
летие, посему епископ Андрей 
вручил директору учебного за-
ведения Александре Климовой 
подборку учебных пособий, 
связанных с основами право-
славной культуры.

Методист отдела религи-
озного образования и катехи-
зации Россошанской епархии 
Елена Лаптиева сосредоточила 
своё внимание на том, что в 
наши дни, когда в обществе во 
главу угла ставится матери-
альная составляющая, люди 
зачастую забывают о главной 
ценности, о том, что делает 
человека человеком – о его 
духовном мире. 

Методист лаборатории про-
блем духовно-нравственного 
воспитания Воронежского ин-
ститута развития образования 
Татьяна Гайкова представила 
доклад на тему «Национальные 
традиции российского образо-
вания: ценности и смысл». Она 
напомнила, что приближается 
200-летний юбилей выдающе-
гося русского педагога и писа-
теля К.Д.Ушинского, к которо-
му приурочен епархиальный 
конкурс проектной деятель-
ности школ «Педагогическое 
наследие К.Д. Ушинского в 
современной практике духовно-
нравственного воспитания». 

Именно Ушинский, сказала в 
своем выступлении Татьяна 
Гайкова, сформировал, теорети-
чески оформил и практически 
апробировал духовные принци-
пы национального воспитания.

Следует отметить, что ме-
тодическое объединение по 
духовно-нравственному вос-
питанию педагогов детских 
садов действует только в Россо-
шанском районе, следователь-
но, накапливается достаточно 
уникальный опыт, который 
транслируется на регион. Как 
реализуют в своей практи-
ке педагогическое наследие 
Ушинского россошанские учи-
теля, присутствующие смогли 
увидеть во время театрализо-
ванного представления «По 
следам рассказов и сказок 
Ушинского», подготовленного 
воспитанниками детсада №17.

Пленарное заседание кон-
ференции продолжила работа 
четырех секций, в ходе которых 
учителя и воспитатели детских 
садов поделились положитель-
ными практическими наработ-
ками и разработками уроков и 
занятий.

На этом мероприятия по 
празднованию Дня православ-
ной книги не закончились – в 
благочиниях епархии проведут 
беседы, встречи, чтения и зна-
комство с новинками право-
славной литературы.

Начало, положенное «Апостолом»
Православие | В рамках празднования Дня православной книги в Россоши состоялась  
межмуниципальная конференция «Духовно-нравственное обучение и воспитание школьников в современном образовании»

Степь да степь кругом... 
Вернисаж | Воронеж оказался городом, с которого художник из Бурятии начал тур по России 
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Студенты-волонтёры в формате интерактивного урока 
рассказывают школьникам о работе головного мозга  

и нарушениях мозгового кровообращения. 
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«Степная история» – так называется проект Зорикто 
Доржиева, работы которого демонстрируются в эти 
весенние дни в областном художественном музее 
имени И.Н.Крамского. Прежде его персональные 
выставки проходили в Русском музее, столичном 
Музее Востока, Третьяковской галерее. 

Картины, ставшие частью «Степной 
истории», демонстрируют взгляд  

человека современного, к тому же способного 
ощущать не только красоту и величие 
изображаемого им мира, но порой и комизм,  
и даже гротескность его.

На конференции звучала и духовная музыка.
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На обложке – голубой 
купол неба над морем 
белых ромашек. Ро-
машка – символ семьи, 
ромашковый луг – сим-
вол государства. Так по 
замыслу редактора сбор-
ника Галины Шатуновой 
в оформлении передано 
содержание книги.

Зоя ТиМЧенко, 
директор фундаментальной 
библиотеки вГПУ

Сборник состоит из историй 
о семьях: и обычных, и просла-
вивших край – долину реки То-
кай, что на северо-востоке Воро-
нежской области, некогда густо-
населенную и процветавшую, а 

ныне испытывающую трудно-
сти социально-экономического 
порядка. Истории полны дра-
матизма, написаны с любовью 
и уважением к своим предкам: 
дворянам и крестьянам, кол-
хозникам и военным, священно-
служителям, педагогам, врачам. 
Хронологические рамки пове-
ствования охватывают немалый 
период – от начала XIX века до 
наших дней. Участники проекта 
рассказывают и о своем семи-
летнем опыте по возрождению 
села.

Со страниц книги предстаёт 
известный род служивых дворян 
Доломановых, среди которых 
подполковник – герой Отече-
ственной войны 1812 года, и 
генерал-лейтенант — участник 
трех войн середины XIX века. 
От их усадеб остался лишь ста-
ринный сад – Доломанов куст. А 
вот семья Сапроновых. В ней вы-
рос генерал-лейтенант Георгий 
Сапронов. Заслуженный врач-
педиатр Зинаида Сафонова пол-
века лечила всю округу, она и се-
годня на посту – с медицинской 
помощью на селе по-прежнему 
туго. Педагоги Поповы заложи-
ли сад и парк вокруг Островской 
школы. О трагической судьбе 
семьи Токаревых, в которой 

из пяти братьев, ушедших на 
фронт, вернулся только один, 
идёт речь в очерке «Помните 
лико мое». Такую страшную 
дань взяла война с этой семьи. 
Два рассказа построены на кон-
трасте: содержание пленных в 
Первую мировую войну (Де-
брецен) и во Вторую мировую 
(Освенцим) о Марии Сушковой, 
освобождавшей лагерь смерти. 
Октябрьская революция и до-
военная жизнь, послевоенное 
устройство, венгерские события 
1956 года, Чеченская война и 
Украина нынешняя. Всё это так 
или иначе попало в «Островки 
памяти и надежды». 

Галина Шатунова, работав-
шая в 1979-1984 годах секре-
тарем комитета комсомола 
ВГПУ, умеет собрать вокруг 
себя людей даровитых. Творче-
ский коллектив «артековцев» 
под её руководством подарил 
нам три книги об «Артеке». И 
вот – новая книга. В ее создании 
принимали участие выпускни-
ки педуниверситета Алексей 
Доломанов, Светлана Попо-
ва, Тамара Юрина, Владимир 
Труфанов, Виктор Шатунов, 
Лариса Аксенова, Мария Бах-
тина и другие.

А первая презентация книги 

состоялась в райцентре Анна 
в День русского языка, кото-
рый проводил Воронежский 
госуниверситет. В ней приняли 
участие более 120 учащихся и 
26 педагогов из всех школ Ан-
нинского района. 

Местные учителя истории и 
обществознания продолжают 
дело, начатое «островитяна-
ми». На конкурсы проекта из 
четырех номинаций «История 
семьи», «Семейная реликвия», 
«История одной фотографии», 
«Моя родословная» было по-
дано 47 работ из 12 сел. Это 
лишний раз свидетельствует 
о том, что интерес к своей ро-
дословной, к своим корням у 
населения присутствует. 

…«Аня и мои детки! Помните 
лико мое», – и трижды, как за-
клинание: «До свиданья, до сви-
данья, до свиданья» – которого 
так и не случилось, – написал 
Афанасий Токарев на своем по-
следнем фото перед отправкой 
на фронт 31 июня 1941 года. Он 
пропал без вести в огненном 
котле первых месяцев Великой 
Отечественной. Свою работу о 
нём семнадцатилетний правнук 
Юрий Токарев закончил такими 
словами: «Я помню твоё лицо, 
мой прадед Афанасий!» 

Остров по имени Отчий край
круг чтения |Итогом социального проекта «Судьба семьи –  
в судьбе страны» стала книга «Островки памяти и надежды»

вести

Песнопения с пояснениями 
В концертном зале Борисоглебского музыкального училища 
состоялась концертная программа постовых песнопений в 
исполнении церковных хоров с пояснениями.

В зале присутствовал епископ Борисоглебский и Бутурли-
новский Сергий, представители администрации и духовенства 
Борисоглебска, духовенство Борисоглебской епархии, воспи-
танники Борисоглебского кадетского корпуса и Борисоглеб-
ской специальной (коррекционной) общеобразовательной 
школы-интерната. Концертную программу подготовил отдел 
культуры Борисоглебской епархии. Песнопения чередовались 
пояснениями их значений руководителем отдела по культуре 
Борисоглебской епархии – матушкой Мариной Черницыной, 
чтецами Максимом Ковальчуком и Максимом Лукановым.

Акция добра
Учащиеся школы Бобровской воспитательной колонии приняли 
участие в акции «Помощь онкобольным детям», которая в 
Воронежской области проводилась в рамках общероссийской 
«Весенней недели добра».

Ребята изготовили символические поделки, чтобы поддер-
жать детей в трудной жизненной ситуации. По мнению учи-
телей школы Бобровской воспитательной колонии, «Весенняя 
неделя добра» даёт воспитанникам ещё один повод проявить 
настоящие человеческие качества – нравственность, уважение, 
заботу, сопереживание. Эта масштабная акция добра развивает 
в нашей стране добровольчество как важный способ решения 
социальных проблем и повышения гражданской активности.

Революционный капустник 
В Воронежском Академическом театре драмы имени 
А.В.Кольцова пройдёт очередная акция «Ночь в театре».

На сей раз зрелище будет посвящено 101-й годовщине 
революции 1917 года. В «Зимнем театре» 31 марта пройдёт 
реконструкция событий вековой давности. Зрителей ожида-
ет атмосфера капустника. Группа творцов, именующая себя 
«М.М.М.» (Мейерхольд, Маяковский, Малевич), поставит 
концерт, посвящённый годовщине революции. 

анатолий ХрусталёВ, Василий ЧерноусоВ.

Шариков десять 
лет спустя 
В Воронежском 
государственном 
академическом 
театре драмы имени 
А.В.Кольцова прошла 
очередная встреча 
в рамках проекта 
«Прошлое по субботам». 

В нынешнем сезоне она 
оказалась завершающей. На-
помним: театралам предостав-
ляется уникальная возмож-
ность посмотреть видеозаписи 
постановок, осуществлённых 
на этой сцене в разные годы, 
а затем обсудить увиденное. 
Приходят те, кто видел спек-
такли «живьём», но для кого-
то это, конечно же, первое зна-
комство с той или иной поста-
новкой. И вот теперь публика 
собралась, чтобы вспомнить 
спектакль «Собачье сердце» 
по повести Михаила Булгако-
ва, который был поставлен в 
2008 году народным артистом 
России Анатолием Ивановым. 
Благодаря техническим воз-
можностям XXI века, съёмки 
многих его режиссёрских 
работ сохранились. 

Валерий Потанин, испол-
нивший роль Шарикова, даже 
на некоторое время вернулся 
в образ своего персонажа, 
сообщает сайт департамента 
культуры Воронежской об-
ласти. Артист рассказывал 
зрителям о том, как десять 
лет назад готовился к этой 
роли. Поведала о своём уча-
стии в «Собачьем сердце» и 
актриса Дина Мищенко. 

Виктор ЧиркоВ.

теАтр
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– Отец и не думал быть во-
енным, – рассказывает Олег 
Дмитриевич. – Окончил Богу-
чарское педагогическое учили-
ще, несколько месяцев работал 
учителем истории и географии 
в Журавской неполной средней 
школе. В 1939 году его при-
звали в Рабоче-крестьянскую 
Красную Армию. Все мирные 
планы перечеркнула советско-
финская война, после оконча-
ния которой, отца, учитывая 
его образование, направили в 
Харьков. Здесь, в училище, он и 
встретил Великую Отечествен-
ную войну. В декабре 1941 года 
его направили на курсы «Вы-
стрел» при Военной академии 
имени М.В.Фрунзе в Ташкент, 
которые окончил в марте 1942 
года. И – на фронт! Вот только 
не политруком, а артиллери-
стом. Осенью 1942 года 78-я 
стрелковая дивизия, где он 
служил, была переброшена 
под Москву. В районе Ржева 
полки насмерть встали на пути 
фашистов, рвущихся к Москве. 
Отец воевал в составе противо-
танкового дивизиона. На самом 
переднем крае расчёты наших 
пушек-сорокапяток первыми 
встречали немецкие танки. 

Поскольку я сам артилле-
рист, то могу смело утверждать, 
что эти пушчонки могли более-
менее эффективно поражать 
бронированные цели лишь с 
расстояния в сотни метров или 
из засады. В случае промаха фа-
шистские танки, обладавшие, 
как правило, орудиями гораздо 
более крупного калибра, могли 
уничтожить целый расчёт всего 
лишь одним выстрелом. 

Как рассказывал отец, не 
случайно артиллеристы с чёр-
ным юмором называли сорока-
пятки «Смерть врагу – конец 
расчёту», причём вместо «ко-
нец» использовалось гораздо 
более выразительное слово. И 
подвиг каждого бойца, поджи-
гавшего танки из таких пушек, 
значим. 

Отцу довелось освобождать 
и Воронежскую область – свою 
малую родину. В начале январе 
1943 года дивизию внезапно 
перебросили на Юго-Западный 
фронт. Штаб находился в Ка-
лаче. До Нижнего Мамона 
– рукой подать. И отец – в то 
время он уже начальник штаба 
дивизиона – решил побывать 
дома. К сожалению, родителей 
он не застал, поскольку они 
находились в эвакуации. На 
двери написал, что такого-то 
числа старший лейтенант Пу-

тинцев был дома, ждите его 
после Победы.

Но до победного мая при-
шлось ему ещё изрядно по-
воевать. В составе дивизии 
отец освобождал Украину, 
Молдавию, Венгрию, Чехо-
словакию и Румынию. И ни 
разу не был ранен. Хотя всё 
время находился на передовой. 
Воевал смело, о чём говорят 
ордена Отечественной войны 
II степени, Красной Звезды, 
медаль «За отвагу». В Румынии 
произошла у него невероятная 
встреча: довелось капитану 
Дмитрию Путинцеву встретить 
не кого-нибудь, а своего род-
ного брата Ивана – рядового 
сапёра, которого затем всеми 
правдами и неправдами пере-
вёл к себе в часть. Кстати, у 
отца было четверо братьев. И 
все они воевали. Что любо-
пытно, все братья вернулись 
домой.

В 1945 году отец серьёзно за-
болел. Угодил в медсанбат, где 
и встретил мою маму – стар-
шину медицинской службы 
Раису Рызванюк. Её боевые 
заслуги не остались не заме-
ченными. Мама награждена 
орденом Отечественной войны 
II степени, двумя медалями 
«За боевые заслуги». Отца де-
мобилизовали по болезни. Так 
что в 1947 году вернулся домой 
капитан Дмитрий Путинцев в 
наградах и с женой-казачкой 
из Урюпинска. 

– Олег Дмитриевич, этот 
год юбилейный – 100 лет обра-
зования Рабоче-крестьянской 
Красной Армии и Флота. Со-
гласитесь: зарождалась она 
на обломках царской армии, 
в условиях, когда требовалось 
в спешном порядке создавать 
новые дивизии и полки, го-
товые защитить завоевания 
молодой Страны Советов? 

– В принципе так и есть. 
Уже 28 января 1918 года Совет 
народных комиссаров при-
нимает Декрет об организации 
Рабоче-крестьянской Красной 
армии (РККА), а следом 11 
февраля был основан Рабоче-
крестьянский Красный Флот 
(РККФ). Предполагалось 
набрать в Красную Армию 
18-летних парней, причём на 
добровольных началах. Но 
молодёжь не спешила вступать 
в ряды РККА, а фронтовики, 
уставшие от войны, отдыхали 
по домам. 22 февраля 1918 
года правительство вынуждено 
было обратиться к народу с 
декретом-воззванием «Социа-

листическое Отечество в опас-
ности!». Началась массовая 
запись петроградских рабочих 
в Красную Армию. 

В строительстве новых Во-
оружённых сил, несомненно, 
был использован опыт русской 
армии. Пришлось отказаться 
от принципа добровольности 
и выборности командиров, по-
скольку он крайне вредно вли-
ял на уровень боеспособности 
частей. После ряда реорганиза-
ций восстановили единонача-
лие. Теперь за порядок и дис-
циплину отвечали командир с 
комиссаром. 29 июля 1918 года 
в стране был введён воинский 
призыв, который позволил 
к середине сентября довести 
численность РККА до почти 
полумиллиона человек. 

Наряду с количественным 
ростом, армия укреплялась и 
качественно. Одними лозунга-
ми о том, что социалистическое 
Отечество в опасности, войну 
не выиграешь. Нужны были 
опытные кадры, пусть и не 
поддерживающиеся всецело 
Советскую власть. В массо-
вом порядке стали призывать 
так называемых военспецов, 
то есть офицеров и генера-
лов царской армии. Во время 
Гражданской войны в Красную 
Армию было призвано около 
75 тысяч бывших офицеров из 
150-тысячного корпуса офи-
церов Российской империи. 
В то время как в Белой армии 
служило 35 тысяч царских 
офицеров. Часть из них после 

разгрома Белого движения 
перешли на сторону больше-
виков. Всего в годы Граждан-
ской войны до 50 процентов 
командного состава в РККА 
были военспецы. Многие по-
том стали гордостью СССР, 
как, например, полковник Бо-
рис Шапошников, ставший 
маршалом Советского Союза 
и начальником Генерального 
штаба армии. Ещё один руко-
водитель Генерального штаба 
Красной Армии во время Вели-
кой Отечественной войны, мар-
шал Александр Василевский. В 
Гражданскую войну он вступил 
штабс-капитаном. 

Действенной мерой укре-
пления среднего командного 
звена стали военные школы и 
курсы ускоренной подготовки 
красных командиров из числа 
солдат, прошедших боевую 
закалку на фронтах Первой 
мировой войны. Достаточно 
вспомнить Василия Чапаева, 
ставшего комдивом, или Семё-
на Будённого, возглавившего 
1-ю Конную армию.

Рабоче-крестьянская Крас-
ная армия прошла через гор-
нило войн, с честью отстояв за-
воевания Великого Октября. В 
феврале 1946 года РККА была 
преобразована в Советскую 
армию, просуществовавшую 
до 1992 года. 

– «Холодная война» нача-
лась вскоре после окончания 
Второй мировой войны. Вче-
рашние союзники весной 1949 
года создают организацию 

Североатлантический альянс 
НАТО. Чем ответил СССР?

– Советский Союз, стремясь 
обезопасить себя, создал во-
круг своей границы своего рода 
буфер, окружив себя странами, 
в которых по окончании воен-
ных действий сформировались 
просоветские правительства, и 
укрепил эту сплочённость соз-
данием Совета Экономической 
Взаимопомощи (СЭВ) для 
совместного решения экономи-
ческих проблем в связи с рас-
колом Европы. В эту органи-
зацию входили СССР, Венгрия, 
Болгария, Польша, Румыния, 
Чехословакия, Албания, ГДР, 
Монголия. А в 1955 году был 
создан военно-политический 
союз – Организация Варшав-
ского Договора (ОВД), куда 
входили Болгария, Венгрия, 
ГДР, Польша, Румыния, СССР, 
Чехословакия. Варшавский 
договор стал мощным факто-
ром в стратегии сдерживания, 
которую СССР выработал в 
ответ на создание агрессивного 
блока НАТО. Мне довелось 
служить в Группе советских 
войск в Германии (ГСВГ), и 
могу сказать, что её боевой 
потенциал был сопоставим со 
всеми европейскими армиями, 
входившими на тот момент в 
Североатлантический альянс. 
Войска Группы относились 
к первому стратегическому 
эшелону – войскам прикрытия. 
Здесь занимались не муштрой, 
а настоящей боевой учёбой. 
Мы в полной мере осознавали, 
что именно нам предстоит 
удержаться на линии грани-
цы ГДР до мобилизации всех 
Вооружённых Сил СССР и 
стран, входивших в Органи-
зацию Варшавского догово-
ра. К сожалению, социально-
политические преобразования 
в СССР и других государствах 
Восточной Европы на рубеже 
1980-1990-х годов привели к 
тому, что в феврале 1991 года 
странами-участницами было 
принято решение об упразд-
нении военных структур Вар-
шавского договора. Пришлось 
выводить войска из Восточной 
Европы, и чем всё это закончи-
лось, вам хорошо известно.

– Вам довелось участвовать 
в выводе войск с территории 
Чехословакии?

– В Центральную группу 
войск я был переведён из За-
байкальского округа в 1988 
году на должность командую-
щего ракетными войсками и 
артиллерией. Здесь я получил 
звание генерал-майора. 26 
февраля 1990 года в Москве 
было подписано соглашение 
о полном выводе из Чехосло-
вакии советских войск. Со-
гласно документу вывод войск 
предусматривалось провести 
в три этапа. В академии нас 
не учили этому. Дело совсем 
новое. А предстояло вывести 
ни много ни мало, а более семи 
тысяч человек. Плюс к тому же 

технику, вооружение, семьи. 
Забот полон рот. 

Но самая большая головная 
боль – ядерное оружие. На 
территории ЧССР находились 
хранилища ядерных боеприпа-
сов. Пришлось не спать ночами, 
контролировать погрузку в 
спецвагоны. Хранилища были 
освобождены в ходе первого 
этапа вывода ЦГВ и переданы 
чешским представителям уже 
в июле 1990 года. Не поверите, 
но прощались мы с чешскими 
коллегами со слезами на глазах. 
Они хорошо понимали, что 
будет со страной после ухода 
советских солдат.

После распада СССР в мае 
1992 года были созданы Воору-
жённые Силы Российской 
Федерации. История Красной 
Армии – Вооружённых Сил 
СССР на этом закончилась. 
Новая армия стала вооружён-
ной силой государства с но-
вым социально-политическим 
устройством. Но армия России 
по праву является преемни-
ком боевой славы и лучших 
традиций той Красной Армии, 
которая родилась в бурных со-
бытиях 1918 года. 

– После Чехословакии куда 
вас направили?

– В Белоруссию. Предложи-
ли должность командующего 
ракетными войсками и артил-
лерией Белорусского военного 
округа. Но вскоре пришёл 1991 
год – развал Советского Союза. 
Мой военный опыт никому не 
понадобился, и мне пришлось 
уволиться. Обидно было: 48 
лет, генерал-майор. Но от-
чаиваться долго не пришлось. 
Посол России в Белоруссии, с 
кем я был в хороших отноше-
ниях, предложил мне работу в 
Исполнительном секретариате 
СНГ. Там я проработал двенад-
цать лет. Курировал все сило-
вые структуры стран СНГ.

– В Российской армии про-
должает службу ваш сын?

– Игорь пошёл по моим 
стопам. Также окончил Ленин-
градское высшее военное ар-
тиллерийское училище. И тоже 
с золотой медалью. Так что 
фамилия Путинцевых дважды 
выбита золотыми буквами на 
мраморе в стенах училища. 
Служил в ГСВГ, затем в Ала-
куртти под Кандалакшей. В 
июне 2000 года Игорь успешно 
окончил Михайловскую во-
енную артиллерийскую ака-
демию. Сейчас он полковник, 
защитил диссертацию, препо-
даёт там же в академии. Внук 
Евгений также мечтает стать 
офицером. Сегодня он сту-
дент, курсант военной кафедры 
Санкт-Петербургского уни-
верситета информационных 
технологий. Надеюсь на то, что 
военная династия Путинцевых, 
которая служит Отечеству 
вот уже более 70 лет, продол-
жится.

Беседовал  
Валерий КазаноВ.

Три поколения на службе Отечеству
история и современность | Поводом встретиться с председателем региональной общественной организации  
«Офицерское собрание» генерал-майором в отставке Олегом Путинцевым стал 100-летний юбилей Красной Армии
олег Дмитриевич – интересный собеседник. он – из 
военной династии. Уже несколько поколений Путин-
цевых посвящают свою жизнь служению Родине. 
История семьи в погонах начинается с отца – Дми-
трия Тихоновича, ветерана Великой отечественной 
войны. Эстафету Путинцева-старшего приняли 
сыновья – Борис и олег. Борис окончил Горьковское 
радиотехническое военное училище. а олег стал ар-
тиллеристом. Сейчас его сын – Игорь, представляю-
щий уже третье поколение, продолжает традиции. 

Олег Путинцев, сын Игорь и внук Евгений,  
который мечтает стать офицером.
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Существенно осложнило 
борьбу отсутствие в составе 
воронежцев двух основных 
крайних защитников: Молод-
цов получил тяжелую травму, 
а Семенов отбывал дисквали-
фикацию за «перебор» жел-
тых карточек. Их заменили 
Шарифи и Мустафин, которые 
очень старались и выглядели 
достойно. 

«Факел» мог первым от-
крыть счет, но удар Рекиша 
на 7-й минуте встречи отра-
зила стойка ворот. Последовал 
быстрый ответ, и Харитонов 
с близкого расстояния рас-
стрелял вратаря воронежцев 
Трунина, который вытеснил из 
«основы» Федорова. 

Наши футболисты не стуше-
вались и продолжали отвечать 
атакой на атаку. Почти весь 
первый тайм прошел в равной 
борьбе, и лишь в его концовке 

сибиряки прижали гостей к 
воротам, но реализовать свои 
моменты не смогли, да их в 
принципе и не было. По край-
ней мере тех, которые называ-
ют «стопроцентно голевыми». 
Был, правда, неплохой шанс 
отличиться у балканского ле-
гионера «Енисея» Обрадовича, 
но Трунин оказался на высоте. 

Не уступал «Факел» гроз-
ному сопернику и во втором 
тайме, а в концовке и вовсе мог 
сравнять счет. На 73-й минуте 
Лебеденко выкатил мяч под 
удар Верулидзе, но форвард, 
которого держат в команде за 
красивые глаза, стоял и курил 
в штрафной площади хозяев 
вместо того, чтобы сделать 
три шага навстречу мячу и от-
править его в ворота. Метров с 
25 опасно атаковали Мануков-
ский и Лебеденко, но кожаное 
ядро в обоих случаях про-
свистело над перекладиной. 
«Факел» в итоге проиграл, 

но отставание в восемь очков 
от спасительного 15-го места 
сохранилось. 

Теперь для воронежцев на-
ступил «момент истины». Из 
оставшихся десяти матчей 
семь они проведут дома против 
своих прямых конкурентов в 
борьбе за выживание в Фут-
больной национальной лиге. 
Апрель покажет, способен ли 
«Факел» на подвиг.

Результаты матчей 28-го 
тура. «Шинник» (Ярославль) 
– «Волгарь» (Астрахань) 1:1, 
«Динамо» (Санкт-Петербург) 
– «Химки» 2:1, «Тюмень» – 
«Томь» (Томск) – 1:1, «Си-
бирь» (Новосибирск) – «Кры-
лья Советов» (Самара) 0:1, 
«Оренбург» – «Олимпиец» 
(Нижний Новгород) 3:0, «Там-
бов» – «Луч-Энергия» (Вла-
дивосток) 2:1, «Спартак-2» 
(Москва) – «Кубань» (Красно-
дар) 0:0, «Балтика» (Калинин-
град) – «Ротор-Волгоград» 1:0, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Авангард» (Курск) 0:4.

Очередной матч «Факел» 
проведет в Воронеже 24 марта с 
соседом по турнирной таблице 
«Зенитом-2». 

Поражение, за которое не стыдно
футбол | «Енисей» (Красноярск) – «Факел» (Воронеж) 1:0

евгений марТыноВ

очередной матч первенства России ФнЛ воронеж-
ский «Факел» провел в Красноярске против едино-
личного и безоговорочного лидера турнира – «Ени-
сея». «Факел» не выглядел мальчиком для битья, ока-
зал достойное сопротивление, но все же проиграл. 

Уважаемые налогоплательщики!
Инспекция ФНС России по Коминтерновскому району 

г. Воронежа сообщает о проведении

дней открытых дверей 
По налогу на доХоды физичеСКиХ лиЦ
по информированию граждан о налоговом законодательстве и порядке 

заполнения налоговых деклараций по налогу на доходы физических лиц. 

23 марта 2018 года с 09 часов 00 минут до 20 часов 00 минут.
24 марта 2018 года с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут.
23 апреля 2018 года с 09 часов 00 минут до 20 часов 00 минут.
24 апреля 2018 года с 09 часов 00 минут до 20 часов 00 минут.

В дни открытых дверей сотрудники налоговых органов разъяснят 
следующие вопросы:

– о возможностях подключения к интернет-сервису «Личный кабинет 
налогоплательщика для физических лиц»;

– о наличии (отсутствии) обязанности декларирования полученного 
ими дохода и необходимости уплаты с него налога;

– о порядке исчисления и уплаты НДФЛ;
– о порядке заполнения налоговой декларации по НДФЛ;
– о наличии (отсутствии) задолженности по НДФЛ;
– как воспользоваться компьютерной программой по заполнению на-

логовой декларации с помощью ПО «Декларация» в электронном виде;
– о получении налоговых вычетов и другим вопросам, возникающим 

у налогоплательщиков.

Инспекция ФНС России по Коминтерновскому району г. Воронежа  
находится по адресу:  

г. Воронеж, улица Варейкиса, 49,  
телефон единого контакт-центра 8-800-2222222. 
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Продается здание магазина 
общей площадью 263 кв.м с земельным участком 1175 кв.м  

в поселке Комсомольский рамонского района  
Воронежской области. 

тел.: 8(47340)2-16-38, 8-950-763-59-25.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

отличились в абу-Даби
В столице Объединённых Арабских Эмиратов – Абу-

Даби – состоялось первенство мира по джиу-джитсу 
среди спортсменов до восемнадцати и до 21 года. 

В соревнованиях участвовали более семисот борцов из 
38 стран. Представители сборной Воронежской области 
стали обладателями четырёх наград этих престижных 
соревнований. «Золото» завоевали Даниэль Шарковкин 
(в/к до 81 кг) и Егор Екимов (в/к до 46 кг), «серебро» 
оказалось в активе Карины Скрыпниковой (в/к до 55 кг), 
а «бронза» – у Екатерины Дроновой (в/к до 44 кг).

Три «бронзы» скалолазов
В воронежском спорткомплексе «Энергия» прошли 

чемпионат и Кубок России по скалолазанию. 
Спортсмены, прибывшие на соревнования из других 

регионов, были приятно удивлены внушительной высотой 
нового скалодрома, а также его современному рельефу.

Отрадно отметить, что воронежский спортсмен Сергей 
Лужецкий стал бронзовым призёром чемпионата России по 
скалолазанию в дисциплине «боулдеринг» (серия коротких 
перехватов на предельно сложных трассах). Он же завоевал 
ещё одну бронзовую медаль, на сей раз в «многоборье» 
Кубка России. Арсений Богомолов занял шестое место в 
дисциплине «скорость». Третья для воронежцев медаль, и 
также с бронзовым отливом, оказалась в активе Евгении 
Маламид в дисциплине «трудность» Кубка России.

Команда Воронежской области заняла пятое место в 
общекомандном зачёте в «боулдеринге», пятое – в ко-
мандном зачёте Кубка России в «трудности»; в «скорости» 
– седьмое место и в многоборье – четвёртое.

Успехи воронежских батутистов
В подмосковном городе Раменское состоялся чемпио-

нат России по прыжкам на батуте. По его итогам прошёл 
этап отбора на финал Спартакиады молодёжи, а также 
первенство и чемпионат Европы, которые состоятся в 
апреле в столице Азербайджана – Баку.

На чемпионате России воронежская команда завоева-
ла две золотых медали. Сергей Азарян стал чемпионом 
России в индивидуальных прыжках и примет участие в 
чемпионате Европы в олимпийской дисциплине. А Улья-
на Дубровских стала чемпионкой России в синхронных 
прыжках в паре со спортсменкой из Иваново Дарьей 
Ширяевой. В соревнованиях юниоров золотая медаль 
оказалась в активе Александра Курганникова, который 
будет принимать участие в первенстве Европы.

По результатам соревнований в финал Спартакиады 
вышли четыре воронежца. В прыжках на батуте: Ульяна 
Дубровских, Михаил Голованов и Марат Багапов. В прыж-
ках на акробатической дорожке по итогам дополнительных 
просмотров путёвку на финал получат Анастасия Мороз 
или Анастасия Новичихина.

Впереди – финальный турнир
Волейболистам «Кристалла» удалось пробиться в 

финальный этап лучших команд высшей лиги «Б». 

Завершив предварительный этап первенства России  
на мажорной ноте, волейболисты «Кристалла»  

пробились в финал.

Заключительный отрезок предварительного этапа зоны 
«Запад» подопечные Дмитрия Митрофанова завершили на 
мажорной ноте. В родных стенах воронежцы поочерёдно 
одолели белгородский «Технолог-Белогорье» – 3:1 и 3:1, 
майкопское «Динамо-МГТУ» – 3:0 и 3:2, ростовский клуб 
«Ростов-Волей» – 3:0 и 3:0 и краснодарское «Динамо-
МЦОП» – 3:0 и 3:0.

По регламенту соревнований в финал вышли четыре 
лучших команды зоны «Запад»: «Подмосковье» (Мо-
сковская область), ВК «Владимир», «Автомобилист» 
(Санкт-Петербург) и «Кристалл» (Воронеж) и два фаво-
рита зоны «Восток»: ВК «Тюмень» (Тюменская область) 
и «Магнитка-Университет» (Магнитогорск). Первый тур 
пройдёт с 20 по 25 марта в Тюмени, а второй – с 10 по 15 
апреля в подмосковном Одинцово. Первая команда вы-
ходит в высшую лигу «А» напрямую, а вторая проведёт 
стыковые матчи с предпоследней командой высшей лиги 
«А» в формате «до трёх побед».

Студентки выявили лучших
В воронежском спорткомплексе «Энергия» прошли 

соревнования Универсиады 2017-2018 в рамках Всерос-
сийского проекта «Мини-футбол в вузы» среди женских 
команд. 

Победителем соревнований стала команда ВГИФК 
(тренер – Ярослав Козлов), второе место занял коллек-
тив ВГТУ (тренер – Владимир Шелестов), а третьими 
финишировали спортсменки ВГУ (тренер – Александр 
Сикорский). Лучшими игроками были признаны: Крюч-
кова Мария (ВГТУ), Павленко Елена (ВГТУ), Баранова 
Виолетта (ВГУ), Брежнева Анна (ВГИФК) и Долгих 
Олеся (ВГИФК). Команда ВГИФК будет представлять 
наш регион в финальном турнире в Москве.

Сезон подходит к концу
Гандбольный полпред столицы Черноземья – коллек-

тив «ЦСП-СДЮСШОР №7» завершил выступления на 
предварительном этапе первенства России среди команд 
молодёжного состава на последнем месте. 

В активе воронежцев оказалась лишь одна победа над 
ставропольским клубом «Динамо-Виктор-УОР». В за-
ключительных матчах предварительного этапа воронежцы 
на выезде проиграли волгоградскому «Биотех-СШОРу» 
– 17:44 и 15:41 и астраханскому «Динамо-2-СШОР имени 
Гладченко» – 16:40 и 22:37.

Теперь же «ЦСП-СДЮСШОР №7» принимает участие 
в утешительном турнире «молодёжки». Наша команда 
провела четыре поединка на своей площадке. Сначала 
воронежцы дважды уступили тольяттинскому «Олимпу» 
– 29:37 и 27:32, а затем поделили очки поровну со снежин-
ским «Сунгулём-2» – 30:28 и 33:34. В заключительных 
играх сезона подопечным Сергея Бахтина предстоит от-
ветный визит в Тольятти и Снежинск. 

Леонид ХРУЩЁВ.
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КРИМИНАЛ

Рецидивист  
отправится  
в колонию

Приговором Воронежско-
го областного суда ранее не-
однократно судимый житель 
Борисоглебска 30-летний  
Владимир Аксенов осуждён 
за совершение летом 2016 
года на территории Борисо-
глебского и Поворинского 
районов ряда преступлений, 
в том числе особо тяжких.

В течение короткого про-
межутка времени Аксенов 
сначала совершил разбойное 
нападение на 86-летнюю 
жительницу Борисоглебско-
го района и убил её путём 
удушения. Уходя из дома, он 
похитил у пенсионерки 23 
тысячи рублей. Спустя не-
сколько дней Аксенов убил 
другую жительницу Борисо-
глебска, поссорившись с ней 
и тоже задушив.  С целью 
скрыть следы преступления, 
он поджёг квартиру убитой. 

С учётом имеющейся су-
димости за мошенничество, 
позиции представителя про-
куратуры области, суд на-
значил Аксенову наказание 
в виде 21 года лишения сво-
боды.

анатолий КРУГЛоВ.
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